

# HERALDO ALAVÉS

**Liquidación**  
Se liquidan lanas, jergas, paños, lantitas y varias añetas los que el dueño de este comercio no ha decidido a vender el 40 por 100.—Ramón Cardona, Postas 38.

**Venta de fincas**  
El día 30 de noviembre se venderá en pública y extrajudicial subasta la finca titulada y denominada "Las Aldeas" dividida en cuatro lotes que cada uno tiene su correspondiente edificio. La titulación y condiciones pueden verse en la oficina del Procurador don Isidro Sáenz de Santamaría, Cercas altas, 11, donde se celebrará la subasta.

**Subasta**  
El día 28 de este mes a las once de la mañana se venden en rebaja a el precio de un 20 por ciento los bienes siguientes:  
1.ª La casa fábrica que fue de hijos de los de la casa de San Juan y tejedores adyacentes, situada en la calle de Francia de esta ciudad señalada con el número 45.  
2.ª Otra casa que también estaba destinada a fábrica, situada en la calle del Portal de Atriaga señalada hoy con el número 46.  
3.ª Las máquinas tejedoras destinadas a la fabricación de lanas y tejidos que existen en los edificios mencionados.  
La subasta se verificará por medio de lites en la oficina del abogado don Manuel Letic.

## La cuestión vascongada

Signe aún sin salir a luz, la protesta formulada por los representantes de las tres provincias vascongadas en la reunión que celebraron en Zumárraga. ¿Cual es la causa de este lamentable retraso? Ya lo ha dicho la prensa a pesar de esa reserva en la cual se encierran los diputados después de celebrar reuniones.

El motivo que hace permanecer en el secreto el documento de protesta, es que los diputados guipuzcoanos no han mostrado su conformidad a lo hecho en Zumárraga. Y nuestro oficio de periodistas, nos ha obligado a indagar si es poderosa e insignificante la causa que obliga a la diputación de Guipúzcoa a rechazar el documento al cual nos referimos.

Según se dice de público, la protesta aceptada por los comisionados de las diputaciones de Vizcaya, Guipúzcoa y Alava, era la redactada por los guipuzcoanos con una pequeña variante de frase, que en nada alteraba el sentido y alcance del concepto, variante propuesta por los vizcainos y que se admitió sin gran resistencia por parte de los diputados de las otras dos provincias hermanas.

De los diputados alaveses podemos asegurar, que les pareció tan aceptable la primera fórmula, como la segunda, puesto que el concepto conservaba la energía necesaria añadiendo a esto, que era primordial punto a conservar, la armonía de las tres provincias vascongadas, puesto que existiendo unidad perfecta en lo esencial, en lo fundamental, poco o nada significaba una alteración de palabras que no desvirtuaba el concepto.

Según hemos oído a personas que parecen enteradas de la marcha de estos asuntos, Alava, en todos los momentos, ha procurado seguir una conducta correcta, ajustándose a las conveniencias del país y sacrificando a veces su criterio para buscar armonía.

La diputación de Alava pensó en consultar a los ayuntamientos la línea de conducta que debía seguir en los actuales momentos, y como tal procedimiento fuese peligroso para alguna de las otras diputaciones, desistió de su empeño en aras de la fraternidad. Pero sabemos que si Guipúzcoa y Vizcaya optan por la asamblea de las tres diputaciones, ya sea en Guernica, ya en otro punto cualquiera del solar vasco, los alaveses seguirán su primera idea, es decir, consultarán a los ayuntamientos de la provincia, sobre el modo de obrar, cumpliendo así con lo que creen un deber para con los electores que les llevaron al puesto que ocupan.

Es como se dice y creemos, solamente el cambio de palabras ha sido causa de que Guipúzcoa no admita el documento de protesta, retrasando la aplicación del mismo al público, nos vemos obligados a confesar, que es poca cosa lo que a los guipuzcoanos pone en alarma. Además, allí, en Zumárraga, estuvieron presentes los representantes de Guipúzcoa, y dijeron su asquerosidad a la mudanza de palabras, y no sería de bulto la alteración, ni se adulteraría con ella ningún concepto vigoroso, cuando sin reparos dieron su visto bueno los diputados guipuzcoanos a la variante pedida por los diputados vizcainos.

Como esta, estorben días y días la publicación de la protesta de las diputaciones contra las injustas e irritantes absorbenias del poder central.

## Diputación

Comisión Provincial  
Acuerdos adoptados en su sesión del día 25 de noviembre.  
Devolver al sobreguarda del distrito para que proceda a la marcación, división y venta de árboles, el expediente promovido por los pueblos de Nañancas de Camboya y Mendizabal en solicitud de recursos forestales por

valor de 3.086,35 pesetas para con su producto, construir un puente, corral, fuente y caminos.  
Aprobar la cuenta presentada por el pueblo de Vitoriano, justificando la inversión de recursos que se le concedieron para construir un lavadero y abrevadero en aquel pueblo. El mismo solicita nuevos recursos forestales para hacer dos malecones en el río Bayas.  
Manifestar a varios vecinos de Vitoria, Yécora y Lanchiego que para dictar resolución en el expediente por el que se les impuso multas como ganaderos por pastar sus ganados en terrenos de la antigua Hermandad de Laguardia, es necesario esperar a la formación de las ordenanzas.

Que informe el señor arquitecto de provincia respecto a las obras en la solicitud y presupuesto presentados por el ayuntamiento de San Román de Campezo para construir una nueva escuela con el producto de recursos forestales.  
Pasar al sobreguarda para marcación la petición de materiales de maderamen hecha por don Cristóbal Martínez de Hárduya, vecino de Alaiza, para reponer un pesebre del servicio de su casa.  
Por desconocerse al autor del hecho se sobreesen las diligencias instruidas con motivo de haber ocurrido un incendio en el monte común de los pueblos de Ullivarri Arráiz y Mendivil.

Pasar al señor arquitecto de provincia para que informe respecto a las obras, las autorizaciones solicitadas por los pueblos de Peñaquerada y Oyardo para arreglar la casa consistorial y el abrevadero y fuente respectivamente.  
Desestimar la pretensión de don José Zárate y otros ocho vecinos más del ayuntamiento de Zuza que solicitaban se elimine del presupuesto de 1905 las cantidades consignadas por el impuesto a pastos del ganado lanar.  
Que informe el señor arquitecto de provincia en la petición de recursos forestales hecha por el pueblo de Iaso para construir una espadaña, campanas y su colocación con arreglo de la torre de aquella iglesia.

Pasar al sobreguarda del distrito el expediente para que proceda a marcar los materiales de maderamen solicitados por don Carmen Palacios, vecina de Vitoria, para reponer una casa que posee en el pueblo de Aborricano.  
Autorizar a la junta administrativa de Villanave para que proceda a la venta de la corteza de las lenas fogueras de aquel vecindario en el actual año, para con su producto satisfacer algunas deudas que tiene contraídas.  
Devolver al pueblo de Apérregui el expediente que promovió por el que se le concedieron recursos forestales por valor de 1.773,15 pesetas para cerrar de alambre una dehesa, a fin de que una los justificantes de los gastos causados. El mismo pide ahora el sobrante de tales recursos para construir tres puentes.  
Manifestar al pueblo de San Román de San Millán debe presentar en el centro el documento que acredite la posesión de un monte en el que se han señalado las suertes fogueras a los habitantes de Zuazo de San Millán.  
Aprobar el acta de remate de 1185 árboles de haya y roble marcados en el monte común del pueblo de Atauri, concedidos para obras de reparación de los estribos de un puente, una alcantarilla, paredes y caminos.  
Aprobar las tarifas de los derechos establecidos sobre los artículos de consumo, formados por los ayuntamientos de Amurrio, Gogoitia, Zuza-San Román de Campezo y Arrastaria para el año de 1905.

Revocar la providencia dictada por la alcaldía de Labastida en el juicio administrativo seguido contra don Ramón Lacuesta, por no haber dado parte al rematante antes de echar el pan en el horno faltando a las condiciones del remate, estimando por tanto la apelación del señor Lacuesta contra ella.  
Que se convoque a una comparencia ante esta comisión para el día 7 de diciembre próximo, a las once de la mañana, al ayuntamiento de Villarreal y a don José Asía y don Mariano Torres, residentes en aquella villa, para oírles en la reclamación contra las ordenes por las que se les obliga a depositar en la alfondiga los alcoholes destinados a fabricar aguardientes.  
Unir la tarifa de derechos de consumo del ayuntamiento de Aramayona para 1905 a la que antes remitió.  
Acceder a la pretensión de don Ventura Samano vecino de Vitoria por la que pretendía se le exima del pago del impuesto de hoja de hermano cuando en el ayuntamiento de Samaniego que se le exige.

Aprobar el reparto de hoja de hermandad formado por el ayuntamiento de Moreda para el año de 1905.  
Con advertencias se autoriza a la junta administrativa de Ozada para recargar con 50 céntimos de peseta a cada cántara de vino que salga de aquella alfondiga exceptuando de ello que se vende en la taberna pública.  
Que ingrese provisionalmente en la Casa de Piedad de esta capital la exposita Ricarda San Agustín.

Anunciar por término de diez días para que soliciten los que deseen, el nombramiento de médicos civil y suplente de la comisión mixta de reclutamiento para el año 1905.  
Aprobar el expediente instruido para justificar la indigencia y pobreza de María Concepción de la Vinuela, residente en Lanteno y disponer su ingreso en el manicomio de Santa Agueda.  
Expedir a don Lujo Achaerandio,

según solicita, un duplicado de la certificación para acreditar su exención del servicio militar.

Autorizar al exposito Félix Eguino para que pueda contraer matrimonio y concederle al propio tiempo la gratificación que en tales casos se acostumbra.  
Aprobar el reparto territorial del ayuntamiento de Nañancas de la Oca, correspondiente al año de 1905. Igual resolución recae en el reparto de contribución industrial formado por el mismo ayuntamiento para igual año.

Que informe el ayuntamiento de Cuartango, en término de 15 días, en la reclamación formulada por don Fermín Arberas, vecino de Abecia, solicitando se le admita por aquel ayuntamiento contribución de 1903 y 1904 y se le devuelvan 300 pesetas que para este objeto entregó a cuenta.  
Aprobar el reparto de contribución territorial formado por el ayuntamiento de Moreda para el año próximo venidero de 1905.  
Aprobar con advertencias los presupuestos ordinarios municipales formados para el año de 1905, correspondientes a los ayuntamientos de San Vicente Arana, Contrasta, Navaridas, Apellaniz, Mendoza, Vitoria, Amurrio, Labastida, San Millán, Zambrana y Arrastaria.

Aprobar con advertencias los formados por los ayuntamientos de Campezo, San Román de Campezo y Gamboa, para igual año.  
Devolver a su procedencia para subsanar los defectos de que adolece, el correspondiente al ayuntamiento de Villarreal para el mismo año.  
Con lo que se levantó la sesión.

## FILARMÓNICA VITORIANA

Velada para el miércoles día 30 de noviembre de 1904, a las nueve de la noche.  
(Concierto número 16)

PROGRAMA

Primera parte  
1.ª Overture, de la ópera *Il flauto mágico*, Mozart, (para sexteto por los señores don Faustino Galarreta, don Victoriano Laza, don Ambrosio Iriarte, don José Urrutia, don Fernando Neiray y don Bernardino Ochoa).

2.ª "Duo", Charitéta Gysauber; de la ópera *Parfais*. Transcripción de Reinhard, Wagner, (para piano y armonium, por los señores don Juan Arámbarú y don Felipe Arrieta).

3.ª "Cuarteto", número XIII.—Haydn.  
a) Allegro con spirito.  
b) Adagio.  
c) Vivace assai, (por los señores don Eduardo Pérez, don Ricardo Sánchez, don Benito Marquíez y don Fernando Neira).

Segunda parte  
4.ª A) "Trío", La visión d'Elisabeth; de la ópera *Tannhäuser*. Transcripción de Rogues.—Wagner.  
B) "Trío", "Nocturno", *Songe d'une nuit d'été*.—Mendelssohn, (para violín, piano y armonium, por los señores don Eduardo Pérez, don Felipe Arrieta y don Juan Arámbarú).

5.ª "Balada 3.ª Op. 47", en la be-mol mayor.—Chopin, (para piano solo, por don Fidel María Blanco).

6.ª "Danzas húngaras", números 5 y 6.—Brahms, (para sexteto, por los señores don Ramón Fariol, don Victoriano Laza, don Ambrosio Iriarte, don José Urrutia, don Fernando Neiray y don Miguel Minguez).

Notas.—A esta velada, tan sólo podrán asistir las personas pertenecientes a la *Filarmónica Vitoriana*, con el carácter de socios, debiendo, necesariamente, exhibir, a la entrada, su tarjeta personal e intransferible.  
Se ruega no se entre en la sala de conciertos, si se salga de ella, durante la ejecución de las obras.  
Así mismo, se prohíbe fumar en la sala.

## Ayuntamiento

Guardias municipales  
Como digimos, ayer terminó el plazo para la presentación de instancias a aspirantes a las 11 plazas de suplentes vacantes en la guardia municipal, 5 de día y 6 de noche.

Por la noche se constituyó el tribunal que había de proceder a los exámenes, formado por el señor alcalde presidente y el alguacil y montero mayor.

Comenzaron los exámenes de los guardias de noche que desean pasar al servicio de día, y hoy han continuado aquellos, que no quedarán terminados hasta el próximo lunes ó martes.

Comisión  
A las once y media de esta mañana, se ha reunido en el ayuntamiento, la comisión municipal de arbitrios, que ha despachado varios asuntos.

Subasta  
A las once de esta mañana, según anunciamos, se ha verificado, en las casas consistoriales, la subasta para la confección de los capotes necesarios para todos los individuos de la guardia municipal diurna.

El remate se ha adjudicado a don Juan Lejarreta, al precio de 46 pesetas cada una de dichas prendas.

Otra  
También en la casa del pueblo se ha celebrado, hoy, a las doce del mediodía, la subasta para la construcción de las esclavinas con capucha, para la guardia municipal nocturna.  
Se la ha adjudicado a don Narciso Gredilla, al precio de 34'88 pesetas cada esclavina.

Ferrocarril a Bilbao  
A las siete de esta noche se reúne, en las casas consistoriales, la comisión de intereses generales.

El objeto de la reunión es examinar los proyectos presentados al ayuntamiento de ferrocarriles de Vitoria a Bilbao, para resolver acerca de tan importante asunto y fijar el apoyo moral y material que puede ofrecer el municipio.

## EN BROMA

¡Cielos! ¡Qué va a ser de nosotros! No hace aún cuatro días que disfrutábamos de cielo azul y temperatura deliciosa, llegándonos a creer infelices que esto se había convertido en Andalucía o poco menos. Pero ¡ay! el terrible invierno que por lo visto esouchaba muy de cerca nuestros sueños dorados, se ha presentado furioso como un veragua, dándonos a entender que él no falta a sus sagrados deberes por nada ni por nadie.

El desengaño ha sido terrible. Aguas, nieves, hielos y otros excesos han venido de golpe y porrazo a torturar nuestro debilitado organismo, dejándonos como gusanos mojados. Y menos mal que nos han recibido al *bicho* capote al brazo, sistema Revorte, porque andan por esas calles una variada colección de sujetos que lucen sus cuerpos como en los mejores días del espléndido agosto.

—¡Qué tal, hace frío!— se les pregunta.  
—¡Bah! El viento un poquito fresco... por la fuerza del norte.

Pero no sacan las manos de los bolsillos aunque los empumen.  
En cambio conozco quien ha permanecido hasta hace pocos días parapetado en la esquina del café Universal, adoptando posturas elegantes, con el sombrero de paja echado hacia atrás y el chaleco desabrochado para lucir las iniciales de la camisa (bordado extra) y es casi seguro que no le volvamos a ver hasta mediados de mayo, fecha en que se desprenderá de un enorme gaban forma de *gari*, y por el que no asoma más que un brazo del ojo izquierdo.

Los primeros fríos ocasionan en algunos seres resultados deplorables. El que no guarda como víctima de un catarro, anda por ahí quejándose de los riñones y preguntando a sus conocidos:

—¿Qué me pondría yo en la cintura para calmar estos dolores?  
—Lo mejor es que te pongas una faja empapada en agua sedativa— dice uno.

Hay otro procedimiento más positivo—replica otro—Cataplasmas de linaza mezcladas con tachuelas de cabeza amarilla. Esto es muy bueno.

Conozco otro remedio mucho mejor—añade un tercero—Aplicarse con una cincha los discurros que se vienen pronunciando estos días en el congreso. En cuanto se enteran los riñones de lo que tienen delante, comienzan a revolverse y se hace de ellos lo que se quiere.

Yo, a Dios gracias no he sentido hasta la fecha ningún desarreglo interno, pero sí vengo observando con bastante disgusto que la forma de mirar no es tan griega como la semana anterior; vamos que el encuentro un poquito desfigurada. Y lo mismo que le ocurre a mi nariz—y esto no deja de ser un consuelo,—les está sucediendo a otras muchas que *putulan* por la vía pública.

Un amigo mío, muy inteligente en *marices* deterioradas, me aconseja que me las frote todas las noches con ajo frito; pero yo, francamente, no estoy por la labor, y antes de darme un uncósica tan ordinaria como el ajo, preferiré que se me caigan aquellas de raíz.

¡Quién se apura por tan poca cosa en estos tiempos de progreso, en que se plantan *marices* bonitas por ocho ó diez reales!

## UNA BODA

Esta mañana, a las seis, se han unido, ante Dios, nuestro querido amigo don Bustaquio Buesa y la bella y virtuosa señorita Leonor Gáinzarain.

La ceremonia religiosa se ha celebrado en el altar mayor de la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel.

Ha bendecido la unión el cura párroco de esa iglesia don Emeterio Avecheco, siendo padrinos la madre de la novia, doña Sotera Corres de Gáinzarain, y el hermano político del novio, don Ricardo Buesa, concejal de nuestro ayuntamiento.

La novia lucía precioso vestido de encaje negro, con velo de tul del mismo color y el simbólico ramo de azahar. El novio vestía de rigurosa etiqueta.

Han sido testigos del enlace el capellán del hospital civil de Santiago don Juan Medrano y el padre de la contrayente, don Remigio Gáinzarain.

La novia ha invitado a sus más íntimas amigas entre las que recordamos, además de la hermana de aquella Milagros Gáinzarain, a las señoritas María Martínez de Larrea, Milagros Díez de Cruza, Cayla Montoya, Agueda Pérez de Arenaza y Juana Sáez.

También han asistido a la boda, las señoras doña María de Maestu, tía de la novia, doña Wenceslada Bujanda y los señores don José Gáinzarain, hermano de la desposada; sus tíos, don Simón de Maestu y don León Vicente, y don Francisco de Girón.

De la parroquia se ha trasladado la comitiva a la casa de la novia, donde ha servido el café Suizo un espléndido desayuno.

En el tren expreso descendente de las ocho y media de la mañana, han

emprendido los recién casados su viaje de luna de miel, por Lourdes, Barcelona, Zaragoza, Madrid y Burgos, para regresar a Vitoria, donde fijarán su residencia.  
Les hacemos presente nuestra más completa enhorabuena.

## RETRASO

El tren correo descendente que debía llegar a esta a las cinco de la tarde, no ha hecho su entrada hasta las cuatro cuarenta y cinco.

Hemos procurado enterarnos de la causa del retraso, y se nos ha dicho que desde Venta de Baños venía con una hora y quince minutos, efecto del temporal reinante en Castilla.

Desde aquí ha llevado el tren, una máquina más, con aparato quitavies.

## CIRCULO TRADICIONALISTA

La Jure tud Carlista  
Conforme anunciamos, esta noche a las nueve, celebrará otra velada, en el *Círculo Tradicionalista*, "La Juventud Carlista", en el establecimiento.

Imposibilitado nuestro amigo don Pedro Sarralde para dar la conferencia, que se le había encargado, por haber tenido que ausentarse de Vitoria, hablará en su lugar un distinguido socio de "La Juventud Carlista".

## Notas regionales

(De nuestros correspondientes)  
ARAYA  
Tanto los fabricantes de hierro como los de harinas, se lamentan de escasez de agua a pesar de la copiosa nevada que está cayendo.  
25 noviembre, 1904.

## Notas militares

Misas de tropa  
Mañana oírán misa los cuerpos de esta guarnición en la forma siguiente:  
El regimiento cazadores de Arlabán y segundo regimiento de artillería de Montaña a las nueve en San Miguel.

El regimiento infantería de Guipúzcoa a las doce en San Miguel.  
Cuencia y administración militar en las Salesas a las once y media.

Servicio de la plaza para el día 27  
Parada, regimiento de Cuencia, jefe de día, coronel de Guipúzcoa don Pedro Ayala.

Imaginería, coronel de Cuencia don Francisco Cirugeda.  
Visita de Hospital y provisiones, capitán de Guipúzcoa don Jacinto Fernandez.  
Barberos para la semana entrante, Arlabán.  
Traje el de días festivos.  
PARBEJO.

## SUCESOS

Detención  
Por el agente de orden público señor Quintana, ha sido detenido, en la "Azucarera" Alavesa, donde se hallaba trabajando, en calidad de obrero, un joven llamado Joaquín Blanco, quien, según parece, está reclamado por las autoridades de Burgos, por haberse apoderado de lo ageno contra la voluntad de su dueño.

Otra  
En virtud de confidencias que se les habían hecho, el inspector jefe de policía de la provincia, don Patricio Marzo, acompañado de los agentes a sus órdenes señores Castillo y Arrieta, ha detenido a Lucio Ramírez y Calvo (a *Marín*), vecino de San Millán de la Cogolla (Logroño), y habitante en la calle de la Cuchillería, número 2, piso segundo, acusado de varios delitos.

La última no tiene desperdicio, pues parece que el Ramírez, valiéndose de la confianza por el inspirado a la clientela de su amo, ha hecho en su nombre importantísimas ventas de ganado, realizadas en Barcelona, y cuyo producto, que asciende a muchos miles de pesetas, ha sabido apropiarse bonitamente.

## DE SOCIEDAD

Completamente restablecido de su enfermedad, sale ya a la calle, nuestro respetable amigo el beneficiado de esta santa iglesia catedral don Julián Barasoain.

Mucho lo celebramos.  
Se encuentra en Vitoria, por breves días, el ingeniero de montes don Alejandro González de Heredia, apreciable amigo nuestro.

Bien venido.  
Para marchar a la villa guipuzcoana de Irún, donde fijarán su residencia, están levantando la casa nuestro distinguido amigo y convecino general de brigada don Tomás Cernuda y su familia.

Muy de veras sentimos su ausencia, deseándole muchas felicidades en dicho punto.  
En feliz albramiento tuvo ayer dos vástagos, varones, la esposa de nuestro amigo el conocido profesor de música don Isidro Alonso.

Reciba, juntamente con su familia, nuestra enhorabuena.  
Para saludar a sus tíos, se encuentra entre nosotros, por breve tiempo, procedente de la residencia de sus padres, en Logroño, y de paso para Roma, donde continuará su ca-

rrera artística, nuestro joven y querido amigo el laureado pintor don Antonio Ortiz.  
Muy bien venido.  
Se ha incorporado al regimiento de Gerona, de guarnición en Zaragoza, al que ha sido destinado, el capitán de infantería don Dionisio Cuervos, estimado nuestro, que perteneció a la guarnición de Vitoria.

Señala, ya, restablecida de su indisposición, la hija menor de nuestro querido amigo don José María Ortiz de Zárate.  
Lo celebramos muy de veras.

De Madrid, a donde le llevó la muerte de un sobrino, ha regresado a Vitoria el concejal de este ayuntamiento don Antonio Cabrera, amigo nuestro al que damos la bienvenida.

Se halla restablecida de su grave enfermedad, la niña de nuestro particular amigo el capitán de artillería don Francisco Roig.  
Mucho lo celebramos.

Se ha incorporado al regimiento de infantería de Cuencia el primer teniente don Juan Fiol, recientemente destinado a ese cuerpo.  
Bien venido.

Con motivo de celebrarse el cuarto aniversario del fallecimiento, ocurrido en Vitoria, del conde de guerra don Manuel González Dupuy, inolvidable amigo nuestro, todas las misas que se digan pasado mañana, lunes, día 28 del corriente mes de noviembre, en la iglesia del Carmen, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

A la familia del finado acompañamos en tan triste fecha.  
Se encuentra guardando cama, ligeramente indispueto, nuestro buen amigo don Germán Baráibar, jefe del laboratorio químico municipal.

Hacemos votos por su restablecimiento.  
Está ya curada de su dolencia la hija mayor de nuestro amigo don José Sabas Izaguirre, juez de primera instancia de Vitoria, que supo obviar el Enhorabuena.  
LEOPOLDO.

## NUESTRO SERVICIO especial

Primera conferencia telefonica

## Bilbao

(De nuestro correspondiente)  
3'30 t.

Mejorando  
El temporal ha cedido bastante, habiendo cesado los chubascos de aguas y granizos.

Esta mañana ha lucido el sol a ratos y la temperatura es más agradable que ayer.  
También en el mar ha amainado el temporal.

No obstante continúan las precauciones entre los barcos anclados en la ría y puerto inferior.

Mañana se celebrará un mitin en el frontón Euskalduna, organizado por los socialistas y dependientes del comercio.

En él se pedirá el cumplimiento de la ley del descanso dominical.  
Los tiros van dirigidos principalmente contra los taberneros que tratan de imponerse y burlar por su parte los preceptos de aquella disposición.

Invitando al acto de que se habla, se ha repartido hoy una hoja, escrita en términos violentos.

Fuerales  
Con asistencia de muchos abogados se ha celebrado en la iglesia de Santiago el funeral dispuesto por el Colegio, en conmemoración de los compañeros difuntos.

Las subsistencias  
La federación socialista obrera de Vizcaya y el comité del partido socialista, llevan muy adelantados los trabajos de organización de mítins que se celebrarán en Bilbao y distintos puntos de la zona minera, pidiendo el abaratamiento de las subsistencias.

Consecuencia de esos mítins, serán unas conclusiones, que luego de aprobadas, se entregarán a los respectivos ayuntamientos, para su estudio.  
Los mítins se celebrarán en la primera quincena del próximo diciembre.

Renovación  
En el *Círculo Mercantil*, tendrá lugar mañana el acto de la renovación de la junta directiva.

Esta reelección, que otras veces no ha ofrecido nada de particular, es probable, casi seguro, que de mañana lugar a discusiones violentas, por existir dos candidaturas completamente opuestas.

Por la mañana se celebrará en el mismo centro, una reunión en la que además de tratarse de otros asuntos, es posible que incidentalmente se trate de la de la tarde.  
Adolfo.

## Provincias

(De nuestros correspondientes)  
Pranios  
Burgos 26—  
El orfeón Burgalés recibió ayer, en el último concurso de Zaragoza, los premios han sido expuestos en el comercio del señor Díez, en la Pla-

Nueva y es mucha la gente que se golpea en los escarpates para admirarlos.

Volada

Promete verse muy concurrida la elada que ha de tener lugar mañana, preparada por el orfeón.

Ejecutará varias piezas la banda de San Marcial, cantará el barítono señor García Prieto y el orfeón cantará obras de las que ejecutó en Zaragoza.

Tenemos un tiempo muy frío.

Maniobras

Vigo 26, 16 m. Las conversaciones del día versan todas ellas sobre la escuadra de instrucción anclada en este puerto.

Las maniobras realizadas estos últimos días por la escuadra Lazaga han sido muy notables constituyendo el principal de ellas el ensayo de una táctica naval ideada por el ilustrado oficial de la marina austriaca y que ha traducido al español el oficial de la escuadra de instrucción señor Garbín.

Las pruebas se han hecho con los botes de vapor de los grandes buques y en vista del resultado satisfactorio que han dado se repetirán por las unidades de combate.

Otra operación muy interesante se realizó, consistió en cumplir el orden del contralmirante Lazaga de aproximarse todos los buques cuanto pudiesen al Pelayo.

La escuadra estaba a diez millas de tierra y la mar muy gruesa, pero los barcos cumplieron tan hábilmente la orden, que llegaron hasta unos 100 metros de distancia del buque insignia y pudieron entenderse las distintas tripulaciones hablandose de viva voz.

No ocurrió ningún incidente desagradable. En Cadiz se unirá a la escuadra el crucero acorazado "Carlos V" y los destroyers "Audaz" y "Proserpina".

Hasta que salga de Cadiz practicará la escuadra ejercicios de desembarco, haciéndolo con 8 cañones y 700 hombres de infantería de marina.

De arribada

Palma 26, 11 m. Se ha desencadenado un furioso temporal en estas islas que no ha causado desgracias por haber cogido prevención a la gente de mar.

El "Raimundo Lulio" y el "Belver", que salieron con rumbo a Barcelona han tenido que refugiarse otra vez en el puerto.

Los correos para Marsella tampoco han podido salir.

Denuncias

Valladolid 26, 12 m. En la sesión que el ayuntamiento celebró ayer presentó el concejal señor Calleja varias denuncias sobre el modo de hacerse los depósitos en dinero en las oficinas del ayuntamiento.

Concretó sus denuncias a determinadas oficinas, citando casos y en su vista se abrirá una información de lo ocurrido para depurar responsabilidades.

Segunda conferencia telefónica

(De nuestro corresponsal)

Pamplona

De elecciones. Anoche, como víspera de la designación de compromisarios para la próxima elección de senador por esta provincia, se nota entre la gente política, el movimiento propio de esas luchas.

Los conservadores sobre todo no se daban punto de reposo, creyendo lo más que la elección para ellos, es como suele decirse coser y cantar.

Hay que tener en cuenta que a esos elementos políticos les pareció detestable la designación del candidato marqués de Bessolla hecho por los carlistas.

Tan es así que el Vizconde de Val de Erro, hermano carnal del candidato carlista, decía anoche a cuantos querían oírle "Si no fuera por mi investidura de senador, yo mismo me presentaría a encontrarme mi hermano".

Con estos antecedentes hemos esperado el día de hoy.

Derrota completa

Tanto y tan fuerte habían hablado los señores del "Caban de pieles", como se llama aquí a los conservadores, que nadie podía esperar el resultado de la elección de hoy.

Después de muchos empates en la votación esta ha ofrecido el siguiente resultado.

Compromisarios carlistas, los señores Bescansa y Goicoechea; demócratas, los señores Yangua y Erice; conservadores, cero.

El golpe no ha podido ser mayor. Los Vadillos, los Valde Erros y los Guendulain, amos, según ellos, de la provincia de Navarra, no han podido sacar triunfante ni un solo compromisario.

En cambio los demócratas que iban a la lucha como por pasatiempo y sin tener siquiera candidato, tienen compromisarios.

La elección está siendo, como usted comprenderá, la comidilla del día, comentada sabrosísimamente.

Salvajada

No otro nombre merece el hecho realizado en el pueblo de Santa Cruz. El señor cura del mismo tenía almanecidas catorce mil vides para distribuir las entre los vecinos necesitados.

Pues bien, esas vides han sido inutilizadas en su totalidad y no satisfechos de la obra el autor o autores de la "hazaña", abrieron una fosa en forma de sepultura.

La guardia civil de Olite, trabaja a viva fuerza para descubrir a los autores.

Detenidos

Por la benemérita han sido por fin habidos los autores del disparo hecho

noches pasadas a la casa del veterinario del referido pueblo.

Buenos pantalones

En el pueblo de Leiza se creó una junta de señoritas que se encargaron de distribuir entre los pobres, donativos y prendas que aliviaran su situación.

La presidenta de esa junta, dió hace pocos días a un vecino pobre, un pantalón bastante usado.

El pobre se puso el pantalón, y al meter la mano en uno de los bolsillos, encontró en el doscientos duros en billetes del Banco.

La sorpresa del pobre hombre fué tan grande, que aún no ha salido de ella.

Tercera conferencia telefónica

(De nuestro corresponsal)

Madrid

Impresiones. Los amigos del gobierno se lamentan de la intervención que en el debate sobre la política de Sánchez Guerra haya intervenido el magistrado del Supremo señor Roldán.

Dicen que lo dicho por Rodrigo Soriano no hubiera hecho efecto, pues se conoce la manera de atacar del diputado republicano y ni la mayoría, ni las minorías, ni el país, dan importancia a las manifestaciones del diputado por Valencia.

Pero lo dicho por el señor Roldán, ha tenido que ser contestado con dureza por el ministro de Gracia y Justicia y esto ha agravado la cuestión, pues Roldán es íntimo amigo del señor Romero Robledo.

Esta mañana se hablaba mucho del rumbo que hoy tomaría el debate en el Congreso, pues a primera hora han conferenciado Maura y Romero Robledo, creyéndose que para tratar de esto.

Más tarde ha ido a la presidencia el señor Sánchez Toca y la entrevista ha durado bastante tiempo, suponiéndose que en ella se ha tratado de arreglar el conflicto creado al gobierno con la intervención del señor Roldán.

En los puntos de reunión no se habla de otra cosa que de esto y la sesión de hoy, ha despertado gran interés.

Detenidos

Varios senadores que pensaban marchar mañana a sus casas por terminar hoy la discusión del convenio con la Santa Sede en la alta cámara no realizaron su regreso a petición del gobierno.

Esto ha hecho creer a muchos liberales ansiosos de mando, que está cercana una crisis total.

Felicitado

Ayer noche y hoy por la mañana ha recibido muchas felicitaciones el señor Huélin por el chiste que ayer pronunció en el congreso contestando a una impertinencia de Rodrigo Soriano.

Sabemos que el señor Huélin ha manifestado que detesta esa clase de discusiones que convierten el parlamento en plazuela, pero que tampoco permitirá que se le insulte con chistes del género chico.

Voto particular

El diputado a cortes señor Roselló presenta voto particular en el dictamen sobre el proyecto de ley de protección a la marina mercante, voto que tiende a mejorar los intereses de la marina.

Ofertas

La comisión de navieros procedente de Bilbao, ha visitado hoy al señor Maura para pedirle que proteja de una manera eficaz a la marina mercante, exponiéndole lo crítico de su situación y la necesidad de verdadero apoyo, si no quiere verse desahuciar la marina española abanderándose estos buques en otras naciones y suspendiéndose notablemente el tráfico.

El presidente se mostró partidario resuelto de proteger tan vitales intereses y les ofreció ayudar cuanto pudiese tanto en las Cortes como desde el gobierno.

La prensa

En todos los periódicos de hoy aparecen artículos encomiásticos de Pablo Iglesias que solicitan el indulto del jefe de los socialistas hoy en prisión.

Recuerdan a Sánchez Toca sus ofrecimientos de indulto a los condenados por delitos de imprenta y la lealtad con que por ellos se trata a los diputados.

"El Imparcial", dice que el debate de ayer es importantísimo y después de él no puede habermente el ministro de la Gobernación continuar al frente de su departamento por carecer de la autoridad necesaria para intervenir en los múltiples y complejos problemas que por su cargo está llamado a resolver.

Argumete contra el ministerio, del que nada bueno puede esperarse, y dice que constituye un peligro de orden público por haber levantado y protegido el más desenfrenado caciquismo.

"España", resume el debate de ayer con imparcialidad y añadiendo que gracias a él han dado síntomas de vida quienes parecían muertos ante los problemas nacionales.

Recoge las frases de Sánchez Toca contra el magistrado del supremo señor Roldán y le concede la suma gravedad que encierran para dichas ante un ministro desde el banco azul y el de la nación, Romero Robledo, elegido por las mayorías, se haría cargo de las frases de Sánchez Toca.

Ayer se vio a Gasset querer saltar el banco azul, objeto de sus suspiros, y como hasta ayer, se pusieron en línea de combate contra el Gobierno y los publicanos no obstante su desprecio de Soriano, se unieron a él para combatir a su lado.

Por la benemérita han sido por fin habidos los autores del disparo hecho

"El País", dice que en estos tiempos puede impunemente burlarse de las leyes y cometer faltas ó delitos aunque sean de lesa Pátria como decía ayer Burell sin miedo al rigor de las leyes; lo que no puede hacerse es atacar a los ministros; esto es grave y llegará a procesársenos porque digamos que no son helémicas las narices de Sánchez Toca.

"El Globo", escribe su artículo sobre las frases de Sánchez Toca y dice que en ningún otro Parlamento se hubieran sentido; solo en el nuestro se toleran.

Pero una vez dichas, después que se demuestre la veracidad de ellas, cuando sepamos que un magistrado guarda silencio durante diez años, faltando a su deber, nos encontraremos ante un problema mucho más grave.

El debate político

Vuelve el Congreso, gracias a la cuestión Sánchez Toca-Roldán, a su animación de los debates sobre el padre Nozaléda.

La sesión de hoy se espera con una avidez indescriptible, pues de cumplirse los pronósticos de los políticos, ó Sánchez Toca ó Roldán quedarán hoy inservibles en contienda.

Desde primera hora se nota en el Congreso extraordinaria animación y la espera en la puerta del público ha empezado para algunos desde muy de mañana.

LAS CORTES

(POR TELÉFONO)

(De nuestro corresponsal)

CONGRESO

Está la Cámara imponente. Por los pasillos y salones no se puede dar un paso.

Las discusiones son generales y todo se vuelven cabalas y conjeturas sobre lo que pasará dentro de poco en el salón.

Las oposiciones se muestran muy satisfechas, pues los golpes recibidos por el señor Sánchez Guerra son nada, en comparación con los que llevaría hoy.

Los prohombres hablan del debate ante corrillos de amigos. Son las tres y media y Romero se abre pasante la compacta nube de diputados que estrechan su mano.

Va al salón. Llénase este en un momento y las tribunas ofrecen aspecto imponente. La mesa diplomática presenta muy animado aspecto.

Se aprueba el acta de la sesión de ayer. Ningún diputado quiere hacer ruegos ante la expectación que hay por ver el debate.

Se levanta el señor Roldán (Gran expectación en la cámara) La voz trémula del orador se va añañando por momentos.

Ayer me retiré del tribunal supremo, enfermo y por esa causa no pude venir al congreso.

En mi ausencia los ministros de la Gobernación y Gracia y Justicia han negado mis aseveraciones.

Pues bien señores, yo dije la pura verdad y a sosteniera vengo. No hice más que exponer un hecho y pregunté si era cierto al ministro de la gobernación.

El señor Sánchez Guerra me dió la razón callándose. Huélin: ¡Pero si ayer lo negó el ministro!

Lo que yo dije anteayer no era sobre el acta de Cebra.

Me refería a los ofrecimientos que me hizo Su Señoría del alcalde de Priego a cambio de las dimisiones de Carbucbey.

Todo lo que denuncié es exactísimo y pido a la Cámara y al gobierno que se abra una información detalladísima y se verán confirmadas todas mis acusaciones.

En cambio, durante mi ausencia, se me ha atacado con alevosía.

Labios que debieran medir sus acusaciones, han intentado quitarme la honra que, bien alto lo puedo decir, ha quedado immaculada después de 34 años de servicios en la magistratura.

Rumores en la mayoría que son ahogados por voces de muy bien en las oposiciones.

Soriano: ¿Llame S. S. hipócrita al ministro de Gracia y Justicia.

Huélin a Soriano: Cállese el diputado, S. S. no tiene derecho a interrumpir.

Soriano a Huélin: Como ayer estamos? Pero es que S. S. las empalmas?

Gran algazara que dura algún tiempo.

El presidente llama la atención del orador sobre la inconveniencia de su frase.

Sigue animadísima la sesión que oye atentamente el magistrado del Supremo.

Rusia y Japón

(POR TELÉFONO)

(De nuestro corresponsal)

Expulsión de los extranjeros. El tribunal en cargo de resolver las diferencias surgidas entre el Japón por una parte y Francia, Inglaterra y Alemania, por otra, a consecuencia de la expulsión de los extranjeros residentes en territorio japonés, ha decidido que las observaciones que hacen de hacer ambas partes, las presenten al tribunal antes del día 15 de diciembre, para que la cuestión pueda quedar resuelta antes del 15 de febrero de 1905.

Las sesiones se han suspendido hasta nuevo aviso.

Comentarios. Dicen de Nueva York que se hacen numerosos comentarios sobre el acto realizado por la Federación del Trabajo de dirigirse a todos los organismos que le son adeptos para que apoyen una petición al Congreso, solicitando que se vote una ley de expulsión contra los japoneses residentes en los Estados Unidos ó en sus posesiones.

En Port-Arthur. El "Morning Post", de Londres publica un telegrama de Shanghai asegurando que en Port-Arthur quedan 5 acorazados, 10 cruceros, 3 cañoneros y 11 cazatorpederos que están en buenas condiciones para navegar.

Todos los buques están protegidos por las baterías de la Montaña de Oro.

Intenciones de los japoneses. Comunican de Tokio, que tan pronto como los fuertes de Willhung y Keekwan, que defienden Port-Arthur, hayan caído en poder de los japoneses, estos piensan mandar, desde los fuertes del Este, tropas en número suficiente para ejecutar un movimiento envolvente contra las posiciones de la artillería rusa sobre la cresta de los fuertes del Oeste y sobre la colina llamada de los 203 metros.

La escuadra del Báltico. Según despachos de Port Said la segunda división de la escuadra rusa del Báltico ha entrado en el canal.

Pasará la noche en Ismarlia continuando el camino al día siguiente. Los acorazados van remolcados.

M. Maximoff, agente diplomático ruso en el Cairo y M. Schwenk, acompañan la división durante la travesía a bordo del barco almirante.

Refuerzos para los sitiados. Se ha sabido en esta una noticia que hace mejorar la situación de los rusos sitiados en Puerto Arturo.

Hace unas semanas salieron de Vladivostok dos transportes con rumbo desconocido.

Eran de gran desplazamiento y llevaban entre los dos 400 cañones de montaña municiones abundantes para los mismos y personal necesario para servirlos, además de un escogido cuerpo de marinería que cubrirá las vacantes de la escuadra embotellada.

Después de interesantes y curiosidades que corrieron ambos transportes, avisaron al mismo tiempo que Puerto Arturo la flota bloqueadora y gracias a sus buenas máquinas uno de los dos buques pudo penetrar en la bahía y el otro imposibilitado de hacer lo mismo se dio a la fuga perseguido de cerca por los torpederos japoneses.

Tras varias horas de navegación forzada se refugió el transporte en puerto seguro y se prepara para realizar una intención más fructuosa que la primera.

La llegada del primer transporte se recibió en la heroica plaza, con manifestaciones entusiastas de júbilo, desembarcándose enseguida cañones, viveres, hombres y municiones, que constituyen un poderoso refuerzo para Stoessel.

Los dos referidos transportes fueron apresados por la escuadra rusa a principios de la guerra y declarados buena presa.

Sublevación. Telegramas recibidos de Sebastopol dan cuenta de haber ocurrido en dicha plaza algunos mítines sofocados prontamente por la policía y promovidos por algunos marineros sublevados porque no se les lleva al Extremo Oriente para pelear contra los japoneses.

Cuarta conferencia telefónica

(De nuestro corresponsal)

Bilbao

Boda aristocrática. A las once de la mañana se ha celebrado hoy la boda de la señorita Elvira Bergé con don Gabriel Ibarra.

La ceremonia religiosa, ha tenido lugar en el oratorio del hotel de los señores de Bergé.

La concurrencia ha sido numerosa y muy distinguida, habiendo bendecido la unión el arzobispo de Zaragoza señor Soldevilla.

Terminada la ceremonia, ha tenido lugar un magnífico almuerzo, saliendo los novios para el extranjero.

Conciertos. El notable pianista señor Malats dará dos conciertos en el teatro Arriaga los días uno y tres del próximo mes de diciembre.

Partido. Entre los aficionados al sport vasco reina mucho entusiasmo para asistir al partido que tendrá lugar mañana a las once en el frontón Euskalduna.

Tomarán parte Cortazar y Altuve, de Durango; contra Pasieguito y Goicoechea, de Deusto.

Adolfo.

Extranjero

(De nuestro corresponsal)

París 26-5 m.

Precauciones. Se comentan las extraordinarias precauciones adoptadas con motivo del viaje del presidente Roosevelt a San Luis. El trayecto que ha de recorrer tiene instalados de kilómetro en kilómetro puestos de vigilancia que se comunican continuamente el resultado de sus observaciones.

Varios ingenieros recorren la línea incesantemente. El tren que ha de conducir al presidente irá precedido por un tren de exploración.

La peste. Dicen de Lisboa que el gobierno ha publicado una nota declarando scias las procedencias de Adem por haberse confirmado oficialmente la existencia de la peste en dicho puerto.

Atentados. Dicen de Johannesburgo que en la mina de Van Ryn han sido encontrados muertos en sus lechos tres vigilantes chinos y cuatro gravemente heridos.

Se cree que estos atentados han sido consecuencia de diferencias religiosas.

En razón a la agitación que este suceso ha originado entre los chinos, los mismos blancos se han visto obligados a armarse de fusiles y revólvers.

Presupuesto de las colonias. Comunican de La Haya que la Cámara de los diputados está discutiendo actualmente el presupuesto de las Colonias.

El diputado socialista Van Kol ha pronunciado un discurso pidiendo la renta de una gran parte de las colonias Neerlandesas, aconsejando que se ponga inmediato fin a la política de expansión colonial. El orador manifestó que no creía que pudieran surgir, con motivo de esta venta, complicaciones internacionales. Trató de demostrar que las colonias holandesas bajo el dominio del gobierno francés ó inglés estarían mejor administradas y su estado sería más floreciente. Añadió: "La disminución de nuestro dominio colonial es urgente antes de que las grandes potencias se apoderen por la fuerza de nuestras mal defendidas posesiones."

Este discurso ha causado inmensa sensación en la Cámara y en la opinión pública.

Huelga general. En Buenos Aires se reunieron anoche en el centro social las representaciones de todas las entidades obreras se votó por unanimidad la huelga general durante 48 horas en son de protesta por los atropellos que cometió la policía en Rosario.

Se señalaron para celebrar esta protesta colectiva, los días jueves y viernes de la próxima semana.

Valores

(POR TELÉFONO)

26-5-21

BILBAO

Interior..... 77/60

Banco de Vizcaya..... 197/00

Unión Minera..... 225/00

Seguros (La Polar)..... 100/00

Seguros (Aurora)..... 69/00

Altos Hornos..... 130/50

Reservas..... 166/00

Ayuntamiento de Bilbao..... 92/25

Paris..... 36/40

Londre..... 34/19

Madrid

por 100 interior contado..... 77/45

por 100 amortizable..... 207/45

Acciones del Banco..... 477/00

Acciones de Tabacos..... 474/00

Francos..... 336/20

Libras..... 234/20

Exterior español estampillado..... 238/37

Acciones azucareras preferentes..... 109/00

Idem ordinarias..... 61/00

Obligaciones de Idem..... 299/25

Ensayo clínico medical. En las diatesis de extrema debilidad general ó en las particulares al crecimiento de los niños, tales que la escorfula y el raquitismo, el médico competente prescribe la Emulsión Scott, porque sabe que obra no tan sólo como alimento tónico, sino también como remedio reconstituyente.

En la siguiente carta de un esclarecido doctor dice lo que piensa de la Emulsión Scott:

"El que suscribe, licenciado en Medicina y Cirugía y que desde su infancia ha tenido necesidad de emplear la Emulsión Scott, la mayoría de las veces por necesidad y en algunos casos por curiosidad, para sus propios sufridos terapéuticos del empleo de dicha especialidad, y puedo asegurar que los resultados clínicos de tan excelente preparado superan a toda ponderación, especialmente en las enfermedades del crecimiento en los niños y en todos aquellos casos en que el infatigable y esmeroso dominar la esencia con todas sus consecuencias, y cada día estoy más satisfecho del uso de tan buena preparación.

Para satisfacción de su autor, y en beneficio especialmente de la humanidad doliente, extendiendo el presente, para hacer públicos los maravillosos resultados del uso de la repetida Emulsión Scott, autorizando para hacer copias que tengan por objeto el de mi indigna y esporádica manifestación.

Y para que conste, extendiendo el presente en San Sebastián a 20 de Marzo de 1905. DR. VALENTIN R. GUIBANDÉ

PIANOS CHASSAIGNE FRÈRES y otras varias marcas Venta: precios reducidos. Alquiler: no pesetas mensuales. CASA GARCIA San Antonio 18 - pral.

ARBOLES Se compran en Alavesa, árboles de todas clases.

Obreros para las calderas eléctricas, se necesitan en la Industrial Alavesa.

SOCIEDAD PRIMERA DE VITORIA

Debido a procederse a la constitución total de la Junta local de Reformas Sociales de esta capital, con arreglo a lo prevenido en la R. O. de 3 de Agosto último y la aclaratoria de 22 del actual, y habiéndose señalado en edicto de ayer por el señor Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad para el escrutinio del próximo miércoles 30 del corriente a las once, se convoca a los socios de número de esta Sociedad incluidos en la lista de electores formada por la misma, para que concurran al local de esta asociación (Independencia 14) mañana domingo 27 de diez a doce de la mañana, donde estará constituida la mesa a designar por votación secreta y por papeletas a seis obreros para vocales efectivos y otros seis para suplentes de la indicada junta.

Vitoria 26 de noviembre de 1904. El Presidente, Laureano de Aldecoa

Asociación Católica de Obreros de Vitoria

Debido a procederse a la constitución total de la junta local de reformas sociales de esta capital con arreglo a lo prevenido en la real orden de 3 de agosto último y la aclaratoria de 22 del actual, y habiéndose señalado en el edicto de ayer por el señor Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad para el escrutinio del próximo miércoles 30 del corriente a las once, se convoca a los socios de número de esta sociedad incluidos en la lista de electores formada por la misma, para que concurran al local de esta asociación (Area 9) mañana domingo 27 de diez a doce de la mañana, donde estará constituida la mesa, a designar por votación secreta y por papeletas seis obreros para vocales efectivos y otros seis para suplentes de la indicada junta.

Vitoria a 26 de noviembre de 1904. El presidente, Benito de Guinzea

SEGUNDA SOCIEDAD DE V

**Arbitrios Municipales**

Resumen del producto obtenido el día 24 de noviembre de 1904.

Alhóndiga.	1170.70
Matadero.	684.20
Fielatos.	356.16
Arbitrios y otros.	914.58
<b>Total.</b>	<b>2522.58</b>

Reses degolladas en el Matadero el día 23: 10 bueyes, 6 terneras, 0 ovejitas, 0 carneros, y 18 cerdos.

**CALENDARIO**  
DE  
**Heraldo Alavés**  
**NOVIEMBRE**  
60 días

Luna llena el 22. Cuarto menguante el 30.  
Sale el sol 6 h. 59.—Se pone 4 h. 39.

**27**

1866. Ocupación de Varsovia por los franceses.

**DOMINGO**

Santos Facundo y Primitivo mártires, Basilio, Virgilio y Máximo obispos.

**San Máximo, obispo**

San Máximo, ardiente cristiano desde su más tierna edad, nació durante el reinado de San Teodosio. Arrastrado por su mucho fervor al Señor, concenó en el monasterio de Lerins, isla de Italia, de donde se sacaron los rotos generales para ocupar la silla episcopal. Murió santamente el año 460.

**CULTOS**

**PARROQUIA DE SAN PEDRO**

Los días laborables, misa a las cinco y media, continuándose sin interrupción hasta la mayor. Los días festivos, misa a las once. Al toque de oraciones, rosario en la Virgen del Amor Hermoso.

Los días festivos la primera misa a las cinco, sucediéndose de media en media hora, hasta las diez que se celebra la misa mayor con explicación del Santo Evangelio.

También habrá misa a las once y a las doce.

A las dos de la tarde rosario, ejercicio del Viacrucis, Llagas, y visita a Jesús Sacramentado.

Los segundros, tercetos y quintos domingos a las cuatro, cultos de las Flores, San Miguel.—Rosario y Viacrucis.

**CAPILLA DE LOS JESUITAS**

El día 3 de cada mes hay en esta iglesia ejercicio de la Immaculada.

**EN EL CARMEN**

Los sábados al anochecer, Rosario y Salve.

Todos los domingos misa mayor a las nueve y media, y función a las diez de la tarde.

Los primeros domingos de mes se celebrará la función del Escapulario y Semana Devota.

**MM. REPARADORAS**

A las siete de la mañana misa con Exposición, continuando el Señor Expuesto al público todo el día.

A la nueve misa rezada.

A las cinco de la tarde, reserva y cánticos.

Los días festivos, misa a las diez.

Los jueves vela por la Asociación de Nuestra Señora del Corazón de J. C.

**Se arrienda**

Un local de bastantes dimensiones en la planta baja de la calle de Oriente número 3. Precio económico. Para informes con su dueño en la misma casa.

**Cocina económica**

Se vende una nueva del modelo número 8 y se dará barato. Para informes dirigirse a don Miguel Zúco, Cuchillería 100 bajo 2-1.

**Toma de posesión**

Don Ricardo Salazar y Remírez, que ha resultado largo tiempo en esta Ciudad, ha tomado posesión del cargo de Procurador en el Juzgado de primera instancia de Anuario, en cuyo cargo desempeña otros al público sus servicios profesionales.

**ALMACEN DE Maderas de Construcción**

Sierra mecánica, a vapor y Ventas de pines, maderas telogatas y Muebles. Práctico, económico y a merced. Carretera en la estación de Miranda. Dirigirse a don Melitón Peña, 23 Por Miranda, Valdegorra, San Millán.

**SIN FAMILIA**

Novela de H. M. de la Cruz

**TERCERA PARTE**

Casi el mismo trabajo que me costó hacerle hablar al principio, tuve que emplear para que callara cuando empezó a charlar.

Per fin pudimos acostarnos, y entonces tuve tiempo para reflexionar acerca de la conversación que acababa de tener.

Quince pistolas cincuenta escudos, hacían ciento cincuenta francos, y me hallaba muy lejos de poseer aquella cantidad.

«Sería imposible ganarla? Pensé que no, y que si no se acompañaba la suerte de los primeros días podría reunir, cuando a sueldo, aquellos ciento cincuenta francos. Pero hacía falta mucho tiempo. Entonces tomé cuerpo en mi imaginación la idea de ir antes a Varses que a Chayvanón, lo cual me daría el tiempo de que careceríamos siguiendo el camino directo.

Era necesario que fuésemos primero a Varses, y a la vuelta veríamos a la tía Barberín; para entonces ya tendría mis ciento cincuenta francos y podríamos representar mi comedia de magia.

«La vaca del príncipe.»

Parto muy considerable de la gloria, pues sin él, y sobre todo sin su corneta de pistón, jamás hubiéramos podido salir y reunir ciento veintiocho francos. De Varses a Chayvanón podíamos ganar fácilmente los veintiocho francos que nos faltaban.

Varses, a donde acabábamos de llegar, era hace unos cien años una pobre aldea perdida en la sierra y conocida únicamente porque muchas veces había servido de refugio a los «Hijos de Dios», capitaneados por Juan Cavalier.

Su situación en medio de la montaña la convirtió en un importante puesto de guerra en las luchas de los «Camiardos».

Pero esta misma posición fué la causa de su pobreza.

Por los años de 1750, un antiguo hidalgo que sentía pasión por las excavaciones, descubrió en Varses unas minas de carbón de piedra, y desde aquel tiempo se ha trocado el distrito en una cuenca hollera, que con Alais, Saint Gervais y Besseges, proveen la parte sur de Francia y tienden a disputar en el mercado del Mediterráneo la supremacía a los carbones ingleses.

Quando comenzó sus investigaciones todo el mundo se burlaba de él, y luego que llegó a una profundidad de 150 metros sin haber encontrado nada, se hicieron ac-

**TOS**

Se cura radicalmente con la sin rival y acreditada Bromorina Ayala, específico maravilloso para curar las enfermedades del aparato respiratorio, Tos ferina, Bronquitis, Laringitis y Catarrhos crónicos. Farmacia de Bulnes.

**A LOS VITICULTORES**

Máquina de Ingertan, sistema Blasco y Orive. Esta máquina de gran utilidad a los labradores, puede hacer un peón a la práctica más de 6.000 ingertos diarios.

Los pedidos a don Julio Orive Gili, la Industrial. (Labastida Rioja Alavesa), 1843 a. t. m

2920



**L'UNION**

Compañía francesa de seguros CONTRA INCENDIOS

Fundada en 1833

Garantías de 9.° en 31 Diciembre de 1904

Capital social 20.000.000

Reservas 13.788.779

Primas a recibir 27.112.177

Total de garantías 119.970.949

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1903: 21.882.598.805 francos.

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía: 519.900.800 francos.

Subdirector en Vizcaya y Alava D. RAMIRO DE OREBEZO

Residencia, 11—Miraflores.

Agente en Vizcaya don José G. de La Vidana, Estación, 9.

**Sociedad Azucarera Alavesa**

**EN LIQUIDACION**

El Consejo de Administración de esta Sociedad, autorizado por la Junta general, ha acordado llamar a los señores accionistas al pago de sus acciones por los valores que en la liquidación provisional les han correspondido.

No se admitirán al pago más que grupos de diez acciones de esta Compañía y por cada grupo se entregarán los valores siguientes:

Seis acciones preferentes de la Sociedad General Azucarera de España.

Tres acciones ordinarias de la misma Sociedad.

250 pesetas en metálico.

Además recibirán los señores accionistas un resguardo al portador de las acciones que hayan presentado, con el cual podrán acreditar su derecho a la participación que en la liquidación definitiva pudieran corresponder, si hubiera remanente, a las acciones que haya resguardadas.

El pago se verificará desde el 8 del corriente en el Banco de Vitoria donde se facilitarán las facturas necesarias y se entregarán los valores a los dos días de la presentación de las acciones.

Vitoria 8 de Octubre de 1904.—El Presidente del Consejo de Administración, El Marqués de la Alameda. ml. s. 4

**NEURASTENIA—DEBILIDAD**

Curan con el Elixir Bulnes de Nuez de koka

Este Elixir, de un gusto muy agradable, es el mejor restituyente para los convalescentes, niños y ancianos, y el único más poderoso de los sistemas nerviosos, muscular y óseo. No fatiga ni perjudica el estómago y es muy útil para fortalecer los organismos debilitados por enfermedad, excesivo trabajo u otras causas. Farmacia del autor: Plaza de la Virgen Blanca 1. 4 a

**Interesantísimo**

**A NUESTROS LECTORES**

Carretera de Bulnes y sin gastos

Por 500 pesetas en Vitoria 61925 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 23, de la importantísima obra nueva de la Enciclopedia de libros por partículas de los países mexicanos, correspondencia, sistema métrico decimal, inventarios, balances, operaciones, prácticas de teneduría, preparaciones de los cuentos para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

**Cuentabilidad Mercantil Simplificada**

al alcance de todos las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del comercio y la de teneduría de libros en toda su extensión teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir a los auxilios de escuela, academia ni profesor alguno.

Dirigirse a don Esteban Arcoz, calle Rioja 6—2.º VITORIA. Cédulas el 17 de Diciembre. 16—6 p

**Justo Mateo**

Teléfono 3123

Florida 3—Taller. Escudos y atribuciones de todas clases y todo lo concerniente al ramo de Educación y Talla.

También se encargan de la construcción de toda clase de muebles, especialmente en los de sala.

En el mismo local, encomendamos la colección de áreas antiguas e imitación de todas clases y estilos. Muebles de lujo y (Reprográficos) grabados a mano.

**Chayvanón** Talla y Escultura

**Carbon de horno** se vende en la CALLETTA

**RE RODRÍGUEZ**, Hija 15, Vitoria

Hay galleta para toda clase de fines que se vende a mitad de su precio en paquetes de un kilo.

parto muy considerable de la gloria, pues sin él, y sobre todo sin su corneta de pistón, jamás hubiéramos podido salir y reunir ciento veintiocho francos. De Varses a Chayvanón podíamos ganar fácilmente los veintiocho francos que nos faltaban.

Varses, a donde acabábamos de llegar, era hace unos cien años una pobre aldea perdida en la sierra y conocida únicamente porque muchas veces había servido de refugio a los «Hijos de Dios», capitaneados por Juan Cavalier.

Su situación en medio de la montaña la convirtió en un importante puesto de guerra en las luchas de los «Camiardos».

Pero esta misma posición fué la causa de su pobreza.

Por los años de 1750, un antiguo hidalgo que sentía pasión por las excavaciones, descubrió en Varses unas minas de carbón de piedra, y desde aquel tiempo se ha trocado el distrito en una cuenca hollera, que con Alais, Saint Gervais y Besseges, proveen la parte sur de Francia y tienden a disputar en el mercado del Mediterráneo la supremacía a los carbones ingleses.

Quando comenzó sus investigaciones todo el mundo se burlaba de él, y luego que llegó a una profundidad de 150 metros sin haber encontrado nada, se hicieron ac-

**CONTRA LA TOS**

**JARABE DEL DR. VILLEGAS (CÓRDOBA)**

(A base de Bromoformo y Clorhidrato de Heroína)

Se usa con brillante éxito y es recomendado por eminentes médicos, en la enfisema pulmonar, tuberculosis, histerismo, gripe, asma nervioso, bronquitis, influenza, tos ferina, etc., etc.

Todos los catarrhos, asmáticos, tísicos y disnésticos, deben usarlo como remedio eficazísimo en su tratamiento.

DEPOSITO: Farmacia de Lopez Montejo, Sucesor de Corti, Correría 63.

A VISO. Dándose al público burdas imitaciones del Jarabe de Bromoformo y Heroína, Villegas, rogamos a los consumidores exijan al comprar los frascos la Marca Registrada, nombre y firma del autor, adherida en el exterior de los mismos.

Vale 3 pesetas

**EL ARTE PARA TODOS**

Albums de muestras para aprender a dibujar figuras, paisajes y perspectiva, valiéndose de la cuadrícula.

Cuadernos instructivos a todos los alumnos de instrucción primaria.

Otra declarada útil para servir de texto en la enseñanza, por R. O. de 2 de julio de 1904.

Precio del album 050 pesetas. Al por mayor gran rebaja.

Han salido tres cuadernos; el segundo contiene más de 300 modelos.

Se remite un cuaderno de muestra gratis a los señores Profesores que lo soliciten.

También se proporcionan cartapacios especiales, cuadrículados a una peseta doceza.

Pídanse a la Administración de La Bordadora, Archa, 8, Barcelona. 71

**HISPANIA**

**Compañía general de Seguros**

Seguro de incendios.—Seguro de obreros.—Seguro de patrones.

Especial para Médicos, Farmacéuticos, Veterinarios, Abogados, Notarios, Procuradores, etc.

Es la más económica y la que más ventajas ofrece a los asegurados.

Agencia en Alava, Miguel de Viana, calle de Ali, 2, Vitoria. 60—25

**BANCO DE VITORIA**

Capital 3.000.000 de pesetas

Principales Operaciones

Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abonos de interés.

Impedimentos a tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán al 2 por 100 anual.

Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.

Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.

Órdenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc.

Negociación de francos, libras y marcos a los mejores precios.

Descuentos, giros y negociaciones de Letras.

Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales e industriales, en todo su cuenta corriente.

Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

**Banco de Vitoria**

Caja de Ahorros

Se han abierto en esta Compañía, para el uso público, dos cajas de ahorros, donde podrán depositarse cantidades de 50 céntimos en adelante, que devengarán el interés de 2 por 100 anual.

Este servicio prestará todo los días laborables a las horas de despacho y los domingos de 10 a 11 de la mañana.

**ACADEMIA DE CALIGRAFIA**

teórico-práctica dirigida por don Pablo Guirarte y Busta y don Federico Ruiz y Uraide

Maestros de 1.ª enseñanza superior

Desde el día 15 del corriente mes de noviembre y a distantes horas de la tarde, quedan abiertas en esta Academia (Eruero 11, 2.ª der. cha), clases, sup. de los teóricos-prácticos con apte. con. a la enseñanza de las letras españolas, inglesa, redonda, francesa, gótica, etc. Precios convencionales. Informes: San Antonio 10, 1.º y Huertas 11, 2.º der. cha. 17

**Traspaso**

de una tienda de vinos y licores, por no poder atenderla su dueño. Informar en Uchillera 12, tienda. 11-12

**LECCIONES DE LATIN**

por Félix de Salazar

Con más de 20 años de prácticas en la enseñanza de Latin, he abierto para dar lecciones a los alumnos del Seminario y a los particulares en su casa y domicilio. Precios convencionales. Plaza de la Provincia número 11, piso 2.º, en la noche a las 8 y 9.

Por todas partes, a esterilidad; el arbolado se reduce a unos cuantos castaños, escasas moreras y escualidos olivos; nada de hierro vegetal, sino, donde quiera que se dirige la vista, piedras, grises o blancos; tan sólo donde el suelo tiene a guna profundidad y permite penetrar el agua surge una vegetación lozana que se destaca agradablemente sobre la aridez del paisaje.

De aquella falta de vegetación resultan inundaciones terribles, porque cuando llueva corre el agua por las desnudas laderas como correría por el empedrado de una calle, y los arroyos generalmente secos, se convierten en torrentes, que en pocos minutos hacen desbordarse a los ríos, anegando todo cuanto encuentran; por momentos se vé subir el nivel del agua a tres, cuatro, y cinco metros sobre su altura ordinaria.

Varses está colocado junto a uno de aquellos ríos que se llama el Divonne, y el cual recibe en el interior de la población dos torrentes, el del barranco de la Truquera y el de Saint-Adeol.

La población no es hermosa, ni limpia, ni de regular estructura.

Los vagones, cargados de mineral de hierro ó de hulla, que circulan desde por la mañana sobre sus rails en medio de las calles, van sembrando continuamente un polvo rojo y negro, que en los días de lluvia forma un barro líquido y profundo como el de un pantano; cuando hay sol y viento se levantan torbellinos que se arrojan en las calles y se elevan sobre la población.

Las casas están negras de arriba abajo, a causa del barro y del polvo que desde la calle sube hasta el tejado; todo es negro: el suelo, el cielo y aun las aguas que arrastra el Divonne.

Las personas que circulan por las calles están más negras que todo cuanto las rodea; los caballos negros, los carruajes negros, las hojas de los árboles negros; parecete que una nube de hollín se cienne durante el día sobre el pueblo, ó que una inundación de betún la ha cubierto hasta los caballetes de los tejados.

Las calles no se han hecho para los viandantes ni para los coches, sino para los caminos de hierro y los vagones de las minas; en el suelo no se vé otra cosa más que rails y plataformas giratorias; sobre la cabeza, puentes, correns, árboles de transmisión que giran produciendo un ruido infernal.

Los vastos edificios por cuyo lado se pasa, tiemblan hasta los cimientos, y si se mira por las puertas ó por las ventanas, se ven masas de hierro en fusión que circulan como inmensos bñidos, martillos que despiden a su al-

**CONTRA LA TOS**

**JARABE DEL DR. VILLEGAS (CÓRDOBA)**

(A base de Bromoformo y Clorhidrato de Heroína)

Se usa con brillante éxito y es recomendado por eminentes médicos, en la enfisema pulmonar, tuberculosis, histerismo, gripe, asma nervioso, bronquitis, influenza, tos ferina, etc., etc.

Todos los catarrhos, asmáticos, tísicos y disnésticos, deben usarlo como remedio eficazísimo en su tratamiento.

DEPOSITO: Farmacia de Lopez Montejo, Sucesor de Corti, Correría 63.

A VISO. Dándose al público burdas imitaciones del Jarabe de Bromoformo y Heroína, Villegas, rogamos a los consumidores exijan al comprar los frascos la Marca Registrada, nombre y firma del autor, adherida en el exterior de los mismos.

Vale 3 pesetas

**EL ARTE PARA TODOS**

Albums de muestras para aprender a dibujar figuras, paisajes y perspectiva, valiéndose de la cuadrícula.

Cuadernos instructivos a todos los alumnos de instrucción primaria.

Otra declarada útil para servir de texto en la enseñanza, por R. O. de 2 de julio de 1904.

Precio del album 050 pesetas. Al por mayor gran rebaja.

Han salido tres cuadernos; el segundo contiene más de 300 modelos.

Se remite un cuaderno de muestra gratis a los señores Profesores que lo soliciten.

También se proporcionan cartapacios especiales, cuadrículados a una peseta doceza.

Pídanse a la Administración de La Bordadora, Archa, 8, Barcelona. 71

**HISPANIA**

**Compañía general de Seguros**

Seguro de incendios.—Seguro de obreros.—Seguro de patrones.

Especial para Médicos, Farmacéuticos, Veterinarios, Abogados, Notarios, Procuradores, etc.

Es la más económica y la que más ventajas ofrece a los asegurados.

Agencia en Alava, Miguel de Viana, calle de Ali, 2, Vitoria. 60—25

**BANCO DE VITORIA**

Capital 3.000.000 de pesetas

Principales Operaciones

Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abonos de interés.

Impedimentos a tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán al 2 por 100 anual.

Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.

Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.

Órdenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc.

Negociación de francos, libras y marcos a los mejores precios.

Descuentos, giros y negociaciones de Letras.

Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales e industriales, en todo su cuenta corriente.

Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

**Banco de Vitoria**

Caja de Ahorros

Se han abierto en esta Compañía, para el uso público, dos cajas de ahorros, donde podrán depositarse cantidades de 50 céntimos en adelante, que devengarán el interés de 2 por 100 anual.

Este servicio prestará todo los días laborables a las horas de despacho y los domingos de 10 a 11 de la mañana.

**ACADEMIA DE CALIGRAFIA**

teórico-práctica dirigida por don Pablo Guirarte y Busta y don Federico Ruiz y Uraide

Maestros de 1.ª enseñanza superior

Desde el día 15 del corriente mes de noviembre y a distantes horas de la tarde, quedan abiertas en esta Academia (Eruero 11, 2.ª der. cha), clases, sup. de los teóricos-prácticos con apte. con. a la enseñanza de las letras españolas, inglesa, redonda, francesa, gótica, etc. Precios convencionales. Informes: San Antonio 10, 1.º y Huertas 11, 2.º der. cha. 17

**Traspaso**

de una tienda de vinos y licores, por no poder atenderla su dueño. Informar en Uchillera 12, tienda. 11-12

**LECCIONES DE LATIN**

por Félix de Salazar

Con más de 20 años de prácticas en la enseñanza de Latin, he abierto para dar lecciones a los alumnos del Seminario y a los particulares en su casa y domicilio. Precios convencionales. Plaza de la Provincia número 11, piso 2.º, en la noche a las 8 y 9.

Por todas partes, a esterilidad; el arbolado se reduce a unos cuantos castaños, escasas moreras y escualidos olivos; nada de hierro vegetal, sino, donde quiera que se dirige la vista, piedras, grises o blancos; tan sólo donde el suelo tiene a guna profundidad y permite penetrar el agua surge una vegetación lozana que se destaca agradablemente sobre la aridez del paisaje.

De aquella falta de vegetación resultan inundaciones terribles, porque cuando llueva corre el agua por las desnudas laderas como correría por el empedrado de una calle, y los arroyos generalmente secos, se convierten en torrentes, que en pocos minutos hacen desbordarse a los ríos, anegando todo cuanto encuentran; por momentos se vé subir el nivel del agua a tres, cuatro, y cinco metros sobre su altura ordinaria.

Varses está colocado junto a uno de aquellos ríos que se llama el Divonne, y el cual recibe en el interior de la población dos torrentes, el del barranco de la Truquera y el de Saint-Adeol.

La población no es hermosa, ni limpia, ni de regular estructura.

Los vagones, cargados de mineral de hierro ó de hulla, que circulan desde por la mañana sobre sus rails en medio de las calles, van sembrando continuamente un polvo rojo y negro, que en los días de lluvia forma un barro líquido y profundo como el de un pantano; cuando hay sol y viento se levantan torbellinos que se arrojan en las calles y se elevan sobre la población.

Las casas están negras de arriba abajo, a causa del barro y del polvo que desde la calle sube hasta el tejado; todo es negro: el suelo, el cielo y aun las aguas que arrastra el Divonne.

Las personas que circulan por las calles están más negras que todo cuanto las rodea; los caballos negros, los carruajes negros, las hojas de los árboles negros; parecete que una nube de hollín se cienne durante el día sobre el pueblo, ó que una inundación de betún la ha cubierto hasta los caballetes de los tejados.

Las calles no se han hecho para los viandantes ni para los coches, sino para los caminos de hierro y los vagones de las minas; en el suelo no se vé otra cosa más que rails y plataformas giratorias; sobre la cabeza, puentes, correns, árboles de transmisión que giran produciendo un ruido infernal.

Los vastos edificios por cuyo lado se pasa, tiemblan hasta los cimientos, y si se mira por las puertas ó por las ventanas, se ven masas de hierro en fusión que circulan como inmensos bñidos, martillos que despiden a su al-

**CONTRA LA TOS**

**JARABE DEL DR. VILLEGAS (CÓRDOBA)**

(A base de Bromoformo y Clorhidrato de Heroína)

Se usa con brillante éxito y es recomendado por eminentes médicos, en la enfisema pulmonar, tuberculosis, histerismo, gripe, asma nervioso, bronquitis, influenza, tos ferina, etc., etc.

Todos los catarrhos, asmáticos, tísicos y disnésticos, deben usarlo como remedio eficazísimo en su tratamiento.

DEPOSITO: Farmacia de Lopez Montejo, Sucesor de Corti, Correría 63.

A VISO. Dándose al público burdas imitaciones del Jarabe de Bromoformo y Heroína, Villegas, rogamos a los consumidores exijan al comprar los frascos la Marca Registrada, nombre y firma del autor, adherida en el exterior de los mismos.

Vale 3 pesetas

**LA BANDERA**

**CONSEJO GENERAL DE REDENCIONES**

REEMPLAZO DE 1905.—SORTEO EL 12 DE FEBRERO

Representantes banqueros en todas las capitales y principales poblaciones de España.—Director: don Francisco Cernuda y Plaza. Autorizado por poderes por R. O. de 24 de Junio de 1885.—Consejo general de Administración, constituido por las 47 Capitales de provincia de España. Dirección y Administración general, Encarnación, 15, pral. dra.—Madrid. Para informes dirigirse al representante don Artemón Sanchez, Fueros 7, 1.º en Vitoria (Alava). 25—20

**Gran fábrica de muebles**

MOVIDA POR ENERGIA ELECTRICA DE

**DANIEL LOPEZ DE GARAYO**

Estación 36—VITORIA—Florida y Ortiz de Zárate

Grandes almacenes y surtido inmenso en toda clase de muebles, desde el más modesto al de más lujo.—Precios sin competencia.—Catálogos y presupuestos.—Decoración completa de habitaciones.—Mobiliarios completos para establecimientos de baños, casas de campo, etc., etc.—Gran variedad de dibujos en silleros y butacos de balcón.—Se hacen toda clase de sillerías y cortinajes y se remiten muestrarios completos de telas y pasamanerías.

Depósito de pianos de la tan acreditada marca ESTELA BERNABEU, conocida en todo el mundo por el buen resultado de sus instrumentos y premiada en cuantas exposiciones se ha presentado.

Precios económicos

**TINTORERIA DE PARIS**

DE ED. DESLANDES

Proveedor de la Real casa y vicepresidente de la federación internacional de los tintoreros y quita-manchas.

Tres fábricas modelos movidas al vapor.—San Sebastián.—Coruña.—Gijón.

Limpieza y tintes perfeccionados sobre toda clase de prendas, trajes, vestidos, etc., etc.

Prontitud.—Puntualidad.—Celeridad.—Economía

VITORIA—Estación 25

No hacer venir ni llamar nada sin antes visitar este establecimiento.

Esta casa cuenta con un personal competetísimo y un material completamente moderno que puede competir con las principales casas del extranjero.

**Ignacio Tolosana**

Manufactura de relojes para Oficinas, Bancos, Colegios, Fabricas, Ferrocarriles, etc.

Construcción de aparatos teniendo relación con la relojería.

ESTACION 55

**Perros de caza**

Se vende una perra perdiguera de dos años, instruida para caza, y una cachorra de nueve meses cruce de perdiguera y pointer. Consultar en 10, 3.º informaría. 83

**Profesora de piano**

Da lecciones en su casa y a domicilio, Petra González. Cuchillería 13.º 4-4

**Almohada**

Se hace de algunos muebles y otros objetos.

Informarán en los pabellones del cuartel del general Loma y en esta administración. 8-3

Por todas partes, a esterilidad; el arbolado se reduce a unos cuantos castaños, escasas moreras y escualidos olivos; nada de hierro vegetal, sino, donde quiera que se dirige la vista, piedras, grises o blancos; tan sólo donde el suelo tiene a guna profundidad y permite penetrar el agua surge una vegetación lozana que se destaca agradablemente sobre la aridez del paisaje.

De aquella falta de vegetación resultan inundaciones terribles, porque cuando llueva corre el agua por las desnudas laderas como correría por el empedrado de una calle, y los arroyos generalmente secos, se convierten en torrentes, que en pocos minutos hacen desbordarse a los ríos, anegando todo cuanto encuentran; por momentos se vé subir el nivel del agua a tres, cuatro, y cinco metros sobre su altura ordinaria.

Varses está colocado junto a uno de aquellos ríos que se llama el Divonne, y el cual recibe en el interior de la población dos torrentes, el del barranco de la Truquera y el de Saint-Adeol.

La población no es hermosa, ni limpia, ni de regular estructura.

Los vagones, cargados de mineral de hierro ó de hulla, que circulan desde por la mañana sobre sus rails en medio de las calles, van sembrando continuamente un polvo rojo y negro, que en los días de lluvia forma un barro líquido y profundo como el de un pantano; cuando hay sol y viento se levantan torbellinos que se arrojan en las calles y se elevan sobre la población.

Las casas están negras de arriba abajo, a causa del barro y del polvo que desde la calle sube hasta el tejado; todo es negro: el suelo, el cielo y aun las aguas que arrastra el Divonne.

Las personas que circulan por las calles están más negras que todo cuanto las rodea; los caballos negros, los carruajes negros, las hojas de los árboles negros; parecete que una nube de hollín se cienne durante el día sobre el pueblo, ó que una inundación de betún la ha cubierto hasta los caballetes de los tejados.

Las calles no se han hecho para los viandantes ni para los coches, sino para los caminos de hierro y los vagones de las minas; en el suelo no se vé otra cosa más que rails y plataformas giratorias; sobre la cabeza, puentes, correns, árboles de transmisión que giran produciendo un ruido infernal.

Los vastos edificios por cuyo lado se pasa, tiemblan hasta los cimientos, y si se mira por las puertas ó por las ventanas, se ven masas de hierro en fusión que circulan como inmensos bñidos, martillos que despiden a su al-

70 LA INDUSTRIAL ALAVESA Sociedad Anónima-VITORIA Fábricas de cadenas forjadas eléctricamente, (PATENTES DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS) Cadenas negras en eslabón corto, medio corto y largo; Pulimentada: en tiro, eslabón recto y...

1185 LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 39 AÑOS DE EXISTENCIA Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

LIFE ASSURANCE Equitable Society of the UNITED STATES PROSPERIDAD CRÉDITO CONFIANZA PÚBLICA Seguros en vigor 1.409 millones de dólares

Facturas y membretes Objetos de escritorio IMPRENTA MODERNA Imprenta Moderna

Talonarios de la Lotería Nacional SE VENDEN en esta Imprenta

JARABE PECTORAL ARELLANO A BASE DE BROMOFORMO Y HEROINA El éxito siempre creciente de esta preparación prueba su maravillosa eficacia para la curación de la TOS crónica o crónica.

CASAROS, BRONQUITIS, ETC. ETC. por eminentes médicos. De venta: En todas las farmacias y en la del autor, San Francisco, 2.—VITORIA.

2765 GRAN SALCHICHERIA EXTREMEÑA Plaza de la Virgen Blanca y Herrería 2 Esta casa vende buen género y a precios económicos. Sirve con toda puntualidad y a domicilio. En sus almacenes se encuentran desde los bocados más exquisitos, hasta los alimentos más modestos.

SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA Línea de Cuba y México.—El día 17 de Diciembre saldrá de Bilbao el vapor...

EL RABIOSO DOLOR de muelas cariadas AIBAF SERDNA Cada aplicación es un nuevo tratamiento de la caries dental, destruyéndola al propio tiempo...

Seguros marítimos—Seguros incendios Seguros valores—Rentas vitalicias AURORA ESTACION NUMERO 5, BILBAO

2580 LOS HERPES y demás humores en cualquier forma que se presenten se curan muy bien tomando á gotas el AZUFRE LIQUIDO del Dr. Terrados...

EXQUISITOS CHOCOLATES BENEDICTINOS LAS PERSONAS QUE DESEEN TOMAR EL MAS PURO AGRADABLE E HIGIENICO DE LOS CHOCOLATES DEBEN PROBARLOS

FOSFO-GLICO-KOLA DOMENECH FOSFO-GLICO-KOLA-FERRUGINOSO, DOMENECH FOSFO-GLICO-KOLA-Lactinado, Domenech Los señores médicos más eminentes de España, prescriben á sus clientes al uso de los anteriores preparados por ser racional y científica su indicación...

2585 VAPORES para todo el mundo con salida DE BILBAO El día 6 de Diciembre saldrá el vapor LUGANO para la Habana. El 9 del mismo mes el SAINT THOMAS. Informes Araujo, Droguería, Estación 11.—Próxima salida de otros vapores para distintas partes del mundo.

P. ECHEVERRIA Estación, 3—Armería Gran surtido en armamento todas clases, accesorios para caza, cartuchos, pólvoras, perdigón, etc., etc.

2485 SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones priapales, enfermedades consumivas, inapetencia, debilidad general, posttórax nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, carias, raquitismo, mo, escrofulismo, etc. Precio 350 pesetas.

2461 CIA COLONIAL CAFÉS CHOCOLATES MAYORIS MADRID

2470 AZPIAZU H. OS EXPOSICION de Muebles de encargo los días 21, 22, 23 y 24

2878 FARMACIA MODERNA JAINAGA Y OBIETA ESTACION 41 Y 43.—VITORIA Productos químicos y Farmacéuticos de reconocida pureza

ESQUEJAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO Se admiten para su publicación en este periódico, hasta las cinco de la tarde.